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共卫生管理的对象是人群和社会，

所有涉及到社会管理的各个领域，

都是公共卫生事业。这次疫情过后，

我相信很多的优秀人才会加入到公

共卫生事业中，政府要足够重视，

为这些人才搭建宽阔的事业平台，

让他们能够去施展能力。

咱也不能光讲情怀，在公共卫

生领域工作的人，他也希望有一份

体面的收入，这是常人最合理的一

份要求。

所以，如果我们具备了很好的

社会认同、广阔的职业前景以及比

较高的工作平台，最后还能有一份

比较体面的收入，我相信最优秀的

人才一定会到这个领域。

社会要健康发展，只有让最精

英的人才来管理维系我们公众的健

康，这个社会才能发展得更好。 

政府决策必须
考虑公共卫生安全

《新民周刊》：新冠肺炎疫情

发生后我们发现，各地新发传染病

预警能力参差不齐，应该从中吸取

哪些教训？

吴凡：我们需要反思，平时是

不是真正的把公共卫生安全放到国

家安全的大框架里面去思考了。 

公共卫生安全绝对不是卫生一

家的事，从这次疫情中，无论是发

现病人、报告病人、处置疫情，还

是投入那么多资源最后获取疫情防

控阶段性胜利。整个过程绝对不是

卫生一家能够完成的。我们更需要

的是什么？就是习总书记讲的，要

把人民的健康放在首位，要把健康

融入万策。 

所有的公共政策都应该有利于

人们养成更好的健康行为，有利于

形成健康的环境，更有利于形成保

持健康的这些机制。 

所以我们更应该反思的是，在

制定公共政策的时候，有没有把健

康融入进去。

这次疫情过后，大家在反思的

过程当中有一些批评的声音，我觉

得这些批评声音也都没错，一个健

康的社会应该容纳，我们希望有更

多批评的声音来帮助我们进一步完

善和提高。不同的专家要从自己学

术的角度来呈现更多的证据，而不

是出于自己的臆想。

上海在这一次疫情防控当中，

政府做得是非常棒的。疫情一出来

上海市委市政府就成立联防联控领

导小组，后来叫疫情防控领导小组，

由市委书记和市长任双组长，政府

研究防控措施时听取了各方面专家

的意见，专家组成员是比较综合的，

有医疗卫生的专家组，还有其他的

专家组，领导做决策的时候，既考

虑科学的问题，同时又能够兼顾社

会统筹的考虑。

尤其是现在疫情防控和恢复经

济要两手抓，这对于任何政府都是

一道很难的题目，但是上海至少到

目前为止，统筹兼顾得非常好。
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本形势是“疫情防控常态化”，我

们什么时候才能重新过上和过去一

样的日子？

吴凡：国务院联防联控办公室 3

月 13 号宣布，中国对疫情的防控取

得了阶段性的胜利。但是我们的生

活，暂时还不能跟过去一样。在疫

苗研发成功和应用之前，新冠肺炎

是要跟我们一起共存的。

疫情防控的常态化，是说新冠

肺炎病例数不可能天天为零，很多

时候可能偶尔有一两个病例出来，

随着病例的发现，经过流行病学的

追溯以后，可能会发现更多的密接

者，他们当中也有人已经感染了，

那么很可能就有局部聚集性疫情的

发生，有那么三五个人感染。至少

在我们医学界认为，这就是今后疫

情的一种常态。

公众要继续做好个人的防护。

万一有了病人，我们还有医疗卫生

这一道底线有人替我们守着。

疫情防控到现在，我们可以看

到上海的医疗卫生系统的灵敏度、

响应能力是非常强的。我们能够在

第一时间发现病人、诊断病人、治

疗病人。我们还可以追溯感染的来

源，然后百分百排摸密切接触者、

管理密切接触者，防止造成更广泛

的人群和社区的传播。

个人防护和疾控、医疗机构的

托底之间，就好比防范火灾中每个

人和消防队之间的关系。医疗卫生

机构就像是消防队，万一有火苗出

来了，消防队赶紧把它扑灭，但平

时还是要靠大家自己去防火。新冠

肺炎的防控道理也一样，我们要靠

自己的防护措施来保护自己、保护

家人。
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